



Développement local

Radiographie de l'économie mayennaise : atouts, faiblesses, facteurs de risque et défis...

Jean-Yves Moisy, directeur du Comité d'expansion économique de la Mayenne, est intervenu le 12 juin à l'assemblée générale du CEAS pour présenter la situation et les évolutions de l'économie mayennaise.

- La Mayenne représente 16 % du territoire ligérien et elle regroupe 8,9 % de la population. La population mayennaise augmente moins fortement que la population ligérienne, d'où un poids démographique qui a tendance à légèrement diminuer.
- La Mayenne compte plus de 125 000 emplois, dont environ 86 % d'emplois salariés. Voici quelle est la répartition de ces emplois par secteur d'activité et quel est le rang parmi les départements français :

Secteur d'activité	Part des emplois (%)	Rang français
Services	45 %	61 ^{ème}
Industrie	25 %	5 ^{ème}
Commerce	12 %	68 ^{ème}
Agriculture	11 %	6 ^{ème}
Construction	7 %	10 ^{ème}

Les emplois sont majoritairement dans les services, mais ce secteur est proportionnellement peu développé en Mayenne. Par contre, la Mayenne se distingue en France pour la part d'emplois dans l'industrie, l'agriculture, voire la construction.

- Le caractère industriel de la Mayenne pourrait constituer un facteur de risque pour l'avenir. Cependant, on constate une très grande diversification des activités, ce qui réduit les risques. Les industries agricoles et alimentaires regroupent 20 % de l'emploi industriel ; la métallurgie et la transformation des métaux (12 %).
- Alors que l'emploi dans le secteur industriel a tendance à stagner, c'est aujourd'hui le tertiaire qui développe l'emploi. Les petites entreprises, les artisans jouent un rôle important dans la création d'emplois, à la différence d'il y a quarante à cinquante ans où c'était plutôt les très grandes entreprises.

Les atouts de la Mayenne

- La qualité du secteur économique :
 - Des leaders dans leur secteur d'activité.
 - Des produits et des marques reconnus.
 - Une grande diversité des secteurs économiques (pas de mono-industrie, pas de grands sites captifs : seulement douze entreprises de plus de 500 salariés).
 - Une forte capacité à rebondir (taux de survie des entreprises élevé, enjeu de l'artisanat qui constitue les PME de demain).
- Une large palette de formations :
 - L'enseignement supérieur en évolution (quelque 3 400 étudiants).
 - Au premier rang pour l'apprentissage (plus de 2 700 apprentis).
- L'émergence de la recherche et des nouvelles technologies.
- Une forte implication des acteurs économiques :
 - La politique économique des collectivités locales.
 - L'implication des chefs d'entreprise (ex. clubs d'entreprises).

Les faiblesses à corriger

- La concurrence entre territoires :
 - Le phénomène de concentration vers les villes périphériques (Nantes, Angers, Rennes).
 - L'attractivité encore faible de Laval.
- L'absence d'image forte valorisante :
 - La Mayenne : « cette inconnue », image de ruralité, grande discrétion.

- Le Mayennais : « *pas suffisamment ambassadeur de son département* ».

Les facteurs de risque

- La mondialisation de l'économie (industries manufacturières menacées par des délocalisations de productions).
- Valeur ajoutée par salarié plus faible que dans d'autres départements.
- Pouvoir de décision exogène de certaines entreprises (dépendance de grands groupes) : des critères sur lesquels on ne peut pas peser.



Nous avons reçu

Institut national de la statistique et des études économiques (INSEE), *INSEE Première* (4 p). : derniers numéros mis en ligne (insee.fr).

- « La vie associative en 2002 – 12 millions de bénévoles », n° 946, janvier 2004.
- « Evolution des niveaux de vie de 1996 à 2001 », n° 947, février 2004.
- « Bilan démographique 2006 – Stabilité des naissances, augmentation des décès », n° 948, février 2004.
- « Les transferts interrégionaux d'établissements – Forte progression entre 1996 et 2001 », n° 949, février 2004.
- « Les conditions de logement des ménages à bas revenus », n° 950, février 2004.
- « Une dirigeante de société gagne un tiers de moins que son homologue masculin – Les salaires des dirigeantes de société en 2001 », n° 951, mars 2004.
- « Les entreprises du tertiaire externalisent aussi leurs services », n° 952, avril 2004.
- « Les bassins de vie, au cœur de la vie des bourgs et petites villes », n° 953, avril 2004.
- « Les bassins de vie des bourgs et petites villes : une économie résidentielle et souvent industrielle », n° 954, avril 2004.
- « Activité des pharmacies et revenus des pharmaciens », n° 956, avril 2004.
- « Les femmes les plus diplômées vivent plus longtemps en couple avant d'avoir un enfant », n° 956, avril 2004.
- « Le parc locatif récent : davantage de maisons et de petits immeubles », n° 957, avril 2004.

Les défis à relever

- Faible taux de création d'entreprises (le plus faible des Pays-de-la-Loire).
- Faible taux de chômage (pas de réservoir de main d'œuvre).
- Vieillesse de la population et de la main d'œuvre (concurrence des territoires).
- Difficultés de recrutement d'autres secteurs d'activité.

- « Enquête sur l'emploi 2003 – L'emploi diminue et le chômage augmente fortement », n° 958, avril 2004.
- « Les difficultés des adultes face à l'écrit », n° 959, avril 2004.
- « Les comptes de la Nation en 2003 – Au creux du cycle », n° 960, avril 2004.
- « Les comptes des administrations publiques en 2003 – Dégradation liée aux comptes sociaux », n° 961, avril 2004.
- « Les ménages à bas revenus et le logement social », n° 962, avril 2004.
- « La fécondité dans les régions à la fin des années quatre-vingt-dix – Davantage de naissances à la campagne », n° 963, avril 2004.
- « La sous-traitance réalisée par les petites entreprises industrielles », n° 964, mai 2004.
- « Le commerce en 2003 – Quelques secteurs restent dynamiques », n° 965, mai 2004.
- « Boissons alcoolisées : 40 ans de baisse de consommation », n° 966, mai 2004.
- « Les comptes financiers de la Nation en 2003 – Désendettement des entreprises et croissance de la dette publique », n° 967, mai 2004.
- « Le marché des télécommunications en 2002 : téléphone mobile et connexions Internet toujours en hausse » n° 968, mai 2004.
- « Les échanges de la France avec l'extérieur en 2003 – Dégradation des soldes extérieurs », n° 969, mai 2004.

La pensée hebdomadaire

« Il n'existe de vérités que suspectes, relatives, tronquées, voire fallacieuses et donc nécessairement soumises à ce que déteste tout doctrinaire : la mise à plat, la contradiction, l'inlassable et patient recouplement ».

Editorial de Médias, n° 1, été 2004.